
他们说——对话外交官

外交官的三个问号要不要选择巴西

探寻“世界的永康与可能的巴西”
——永商会客厅新春首场活动对话外交官

2月27日下午，春寒料峭，永商会客厅却一派暖意融融。由市工商联（总商会）、市商务局主办的新春首场座谈——永商会客厅
“有请外交官”政企活动将目光投向了巴西。以“世界的永康与可能的巴西”为活动主题，20余位企业家对话永康乡贤、中国驻里约
热内卢总领馆副总领事王尉育及我市涉企部门，探寻国际市场新选择，共话五金产业发展新愿景。
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作为永康较早试水巴西

开展战略投资的企业，进入

巴西市场对道明打开当地及

周边南美洲国家销售渠道具

有重要意义，去年出口交货

值近千万美元，且增长态势

明显。

随着当地经济的不断发

展，本土化生产进一步提高

了公司在巴

西市场的品

牌和声誉。

同 时 ，我 们

进一 步 整 合 南 美 市 场 的 销

售网络渠道，与当地的贸易

商开展深度的合作与融合，

也 为 公 司 培 育 新 的 利 润 增

长点。

胡智彪 （道明光学股份有限公司董事长兼总经理）

八爪鱼的启示

活动开场，王尉育以《永

康“走出去”与可能的巴西选

项——浅谈永康经济的巴西

机遇和挑战》为题，向现场企

业家介绍巴西经济形势、中巴

经贸合作现状及对策。

“从国际秩序看，中国人

包括永康人要继续生存发展

繁荣，就必须学会并善于运用

这个世界里同行的规则。我

们各位企业家，本质上应该听

从资本的召唤，那就是：不断

向外，不断拓展。”在整场分享

中，王尉育反复提及的一个关

键词是“走出去”。

在王尉育的感受中，永康

40 多年改革开放的成功，本

质上是“走出去”的成功。从

文 化 人 思 想 层 面 的“ 走 出

去”——永康人历来重视教

育，宋代以来文人辈出，涌现

了大量考取功名、走出家乡

为官的士大夫阶层，到上世纪

八九十年代，永康“行担人”的

“走出去”——走遍大江南北，

享有“全国县县不离康，离康

不是好地方”的美誉，成为全

球闻名的中国五金之都，其

实“走出去”早已刻在永康人

的基因里。

在王尉育看来，拥抱变化

的当下，对于“走出去”应该再

次进行深刻认识，并且系统谋

划，勇于实践，才能确保永康

立于时代潮头并实现对其他

经济数据表现优异的兄弟县

市脱胎换骨的赶超。

“八爪鱼是一种非常聪明

的动物，它们可以通过触角、

色彩和姿势等方式与周围的

环境进行交流。永康企业也

可以像八爪鱼一样，把大脑留

在本土，让触角延伸至全球各

地。”王尉育用一个生动的比

喻给出建议：永康企业应由外

贸出口型或代工型向品牌型

转变，并在海外建立八爪鱼一

样的落地渠道。他希望在不

久的将来，通过永康人更多更

远更深的“走出去”，让本就有

良好产业基础的永康经济更

加如虎添翼，形成一个隐形的

海外永康经济网络。

巴西是南美洲第一大国，也是新兴发

展中大国，具有丰富的自然资源和较强的

经济实力。尽管尚未正式加入“一带一

路”倡议，但巴西是金砖机制成员国，中国

是巴西最大的贸易伙伴。

那么，要不要选择巴西？在回答这个

问题之前，王尉育向在场企业家提出了三

个问题：巴西是一个欧洲国家，还是南美

国家？巴西是一个“危险”的国家，还是一

个“安全”的国家？巴西是富有的国家，还

是贫困的国家？

通过层层解剖，一个真实可感的巴西

逐渐浮现。

具体来说，巴西拥有 2 亿多人口，坐

拥巨大的消费市场，巴西经济与中国经

济具有很大的互补性。比如巴西资源丰

富，工业有一定规模，但是效率和精细程

度不够，市场上各门类产品类型很有限，

顾客挑选余地也很少。永康产品能兼顾

各个阶层需求，具有强大的竞争力。目

前，在巴华侨以广东、浙江和福建人为

主，在商业领域活跃的贸易类华商产业

业态还较低端，未有太多前往投资的华

商。在巴西经营的国内大型企业如国家

电网、中石化、华为、TCL、比亚迪等，经

营状况和当地口碑都非常好。此外，巴

西非常重视保护劳工权益，工人个体也

非常注意维权，加上巴西的汇率波动、葡

萄牙用语等因素，如果永康企业要在巴

西开展业务，挑选并培训出一支本土化

团队极为重要。

王尉育总结，从其职业特点和个人观

察出发，目前巴西市场可以用“稳健”二字

来形容，正在崛起的电子商务和巨大的消

费型市场，对永商来说存在较大的机会和

优势。

春天总是让人满怀希望。新春以

来，全市工业大会暨纳税双百企业表彰

大会、“脉动永康链接世界 五金产业渠

道强企联合出海”启动仪式接连举办，无

不释放着我市锚定经济发展主旋律、走

好工业强市之路的鲜明信号。市委统战

部副部长、市工商联党组书记陈英男告

诉记者，在此背景下举办永商会客厅“有

请外交官”政企活动，既是拓展企业家看

世界的心理边界，打开企业看世界的新

视角，也是为永康五金产品和品牌出海

蹚出一种新的可能。

关键词：走 出 去

王尉育的分享引发了现场的热烈反响，市有关部门、金融机构、企业家代表畅所欲言、各抒己见，在你一言我一语中碰撞智慧火

花，共享市场信息。

省律 师 协 会 为 响 应 地

瓜经济提升能级“一号开放

工程”组建了公益性质的服

务团队，大家有意向去巴西

进行投资建厂建仓，可以联

系 我 们 先

做 一 个 尽

职 调 查 ，再

作 出 经 济

判断和商业判断。

陈春山 （浙江六思律师事务所主任）

从海关数据看，永康和

巴西的外经贸水平还处于

一个比较低的阶段，这说明

发展潜力很大。接下来，我

们会在通关过程中做好服

务 ，在 政 策

咨询、关税、

产品检验检

疫 等 方 面 ，

企业都可以跟我们联系。

林杰雄 （金华海关驻永康办事处副主任）

永康去年出口到巴西的

海关数据大概是 1.3 亿美元，

涉及 355 家企业，产品涵盖小

家电、炊具、反光材料、电动工

具 、健 身 器 材 、休 闲 运 动 车

等。今年，市商务局也会重点

支持企业去巴西开拓市场，着

力推进巴西的三个展会。在政

策方面，对企业参加境外展的，

将给予 50%~100%的展位费

补助；对企业出口、进口达到一

定规模的，根据出口额、进口额

给 予 一 定 金

额的奖励。

此外，小

微 企 业 可 申

请参与出口信用保险政府统

保，保费由政府统一承担，其他

企业可根据自身情况自行投

保，给予 70%~80%的保费补

助;对企业注册境外商标争创

省市出口名牌、招引外商投资

项目落地、境外投资等均给予

资金支持。

章幽悠 （市商务局局长）

民营经济是永康经济最

坚实的力量，如何助力民营企

业行稳致远是工商联一直在

思考的命题。作为民营企业

的娘家人，工商联希望通过永

商 会 客 厅 的 平 台 ，增 强 企 业

“出海”信心，给企业提供实实

在 在 的 帮

助 ，为 企

业 开 拓 全

球“ 朋 友

圈”保驾护航，助推五金产品

高质量“走出去”，实现永康五

金渠道强企梦。

徐步云 （市工商联主席、步阳集团有限公司董事长）

郦鹏程 （浙江原始人品牌管理有限公司总经理）

当前，永康不少行业已达到

国际领先水平，拓展海外市场具

有很大的优势和机会。前期，原

始人一直在修炼内功、打磨产

品，专注国内市场。今年，我们

也 在 梳 理 跨

境渠道，谋划

布局巴西、美

国、欧洲等海

外市场，以实现新的增长点。

公 司 从 事 电 气 机 械 和

器材制造业，由于技术标准

迭代太快，在投资选择上，

最近正是公司战略调整的

关键节点。

活动现场，听说国家电

网 、南 方 电

网都在巴西

发 展 得 很

好 ，一 下 子

为我们公司的出海投资打开

了新的视野。

李光耀 （浙江邦耀电气有限公司总经理）

多年前，“飞神”也曾到巴西

参加过一次展会，但效果不理

想，于是暂缓开拓巴西市场。这

场活动，让我听到了家乡人原汁

原味的解读，更直观地了解了巴

西，重燃“出海”巴西的信心。

接下来，

我 们 会 安 排

公 司 人 员 前

往 巴 西 做 调

研分析，相信“飞神”产品在巴

西的短途交通市场大有可为。

陈向阳 （飞神集团有限公司董事长）

2023 年底，四方集团主

要以提供技术、产品等方式

参与中国农业大学主导的

中 巴 合 作 农 业 机 械 化 项

目。目前，在巴西东北部北

大河州建立了一个 50 公顷

至 200 公 顷 的 机 械 化 示 范

农场，为后续双方合作奠定

了基础。

去 年 8

月，“四方”

将部分产品

发 往 巴 西 。

今年1月，派出技术团队进行

培训演示，后续还将进一步

加深合作，打造好中巴农业

机械化合作示范项目。“四

方”十分看好巴西市场。

俞丰 （浙江四方集团有限公司总经理）

■ 后记

施志娟 （中国人民银行永康市支行副行长）

作为外汇管理部门，我们一

直秉持着“企业越诚信，服务越

便利”的宗旨，持续加大外汇便

利化政策和服务供给。下一步，

我们将继续提升经常性项目收

支便利化水平、推进跨境投融资

便利化，指导

银 行 优 化 跨

境 金 融 外 汇

特色服务，持

续优化境外直接投资外汇管理，

大力支持企业“走出去”。

“有请外交官”政企活动现场


